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Nuestra humanidad enfrenta grandes desafíos. Las antiguas for- 

mas se desmoronan sin dar aún clara vida a las nuevas, La crisis 

social, política y medioambiental cuestiona nuestros paradigmas 

de crecimiento económico, de sustentabilidad y de felicidad. 

Como Fundación Desafío de Humanidad hemos trabajado desde 

hace 20 años buscando respuestas para acompañar, despertar 

e interpelar a hombres y mujeres en la construcción de una his- 

toria más humana en cada uno de los lugares en que les toca 

desempeñarse. 

DESAFI O En estas dos décadas hemos constatado que para hacerles frente 

E a estos desafíos es necesario reconocer tres realidades constitu- 

tivas de nuestra existencia: Somos Únicos; Somos en Relación y 

Constituimos Comunidad. Creemos que en ellas se encuentran 

la esencia del camino del hombre y las respuestas a la sed de la 

humanidad. 

En este libro recorremos esas tres realidades (Ser Único, Ser con 

Otros y Ser Comunidad), ayudados con la reflexión de muchas 

personas, muy diversas, que nos han apoyado en la construcción 

de este Desafío durante estos 20 años.
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ser ÚNICO 
En cada hombre hay una impronta singular que lo define como un ser 

único, sagrado e irrepetible. Cada historia humana, por humilde que 

parezca, merece ser contada y escuchada porque revela la manifestación 

del ser físico, espiritual, emocional e intelectual, que constituye a cada 

hombre de distinta manera. 

En lo más esencial, los hombres no tienen ni reemplazantes ni sustitutos, 

somos como la pieza de un inmenso rompecabezas que es diferente a 

todas las demás, pero que tiene necesariamente que encajarse en el resto 

para componer una gran unidad. Desde esa mirada, surgen preguntas: 

¿Qué es lo propio y que nadie más que yo puedo entregar?, ¿cuál es el 

aporte que estoy llamado a ofrecer al mundo?, ¿cuáles son mis talentos 

diferenciadores? ¿Cuál es mi propósito particular? 

Nadie es desechable. Todos son importantes. Cuando nos enfrentamos a 

esa realidad podemos avanzar hacia el otro, y podemos tomar contacto 

con los demás. Mirar y admirar la grandeza y la debilidad que hay en mí 

es el camino para encontrar la luz que hay en los otros. 



nuestro 'ser único' se desencadena en plenitud en la donación gratuita a los demás 



“Samos crosdeos a imagen y semejanza de Dios 

como seres singulares, extraordinarios, con nues 

nas propias Hauezds Pale aportar a este mundo. 

Muestro ser ónico! se desencadena en plenitud 

eto la donación gratilía a los demás, es decir en 

el ainor, no podemos comprendernos conto seres 

exclusivos y sinculóres si no experimentamos el 

amor, sino somos capaces de entregarlo y de 

rumiidemnente secioirlo, 

Somos felices y crecemos cuando amamos y nos 

amar como seres únicos”. 

BENITO BARANDA FERRÁN Presidente Fundación América Solidaria
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DAVID ALBALA Periodista y realizador audiovisual 





GASTÓN SOUBLETTE — Académico del Instituto de Estética 

de la Universidad Católica 

"El hombre de hoy perdió su interioridad. Esa pérdida lo 

empobrece psíquicamente, determinando patrones de 

pensamiento y de acción referidos sólo al ámbito de las 

cosas y las circunstancias, dejando lo mejor de sí relegado 

al olvido y a la inconsciencia. La causa de este deterioro 

psíquico se debe a que el modelo de civilización en que 

vivimos es puramente tecnológico-comercial y consumista. 

el hombre de hoy perdió su interioridad 

Para que el hombre se encontrara consigo mismo se 

necesitaría un vuelco de conciencia que pudiera reformar 

la educación y devolverle el carácter formativo que tuvo 

en otras épocas, porque un hombre educado sólo para 

servir al país no da garantía alguna de que en su ejercicio 

profesional vaya a actuar éticamente. 

La Iglesia necesitaría cambiar su acción pastoral para 

despertar la interioridad dormida de los individuos”. 

ANIBAL MONTERO Vicepresidente de Salfacorp 

*En nuestra civilización occidental el trabajo es mirado 

como una acción de esfuerzo para producir un resultado 

material. Desde mi perspectiva, he aprendido a mirarlo 

no sólo como un vehículo sino como un fin en sí mismo 

que tiene sentido cuando lo emprendemos como servicio, 

El trabajo es inseparable del desarrollo del ser, de su vocación 

y de su realización. El trabajo adquiere sentido para mí 

cuando me permite ayudar a los demás a que se puedan 

desarrollar, así como yo lo hago en mi relación con el otro”.



JUAN MANUEL SANTA CRUZ M. Director y Empresario 

“En la empresa, para respetar el ser Único y sagrado que hay en 

cada hombre, lo primero es “hacer” con el otro lo que me gustaría 

que el otro hiciera conmigo; realizando actos tan simples como: 

saludar, sonreír, pedir por favor, empatizar con los problemas, evitar 

la mezquindad; etc., etc. 

Lo segundo, es asumir que el “poder” que dan las posiciones jerárquicas 

más altas dentro de la organización debe ser usado muy positivamente 

para generar estilos de liderazgo que propicien el respeto entre quienes 
trabajan en la. empresa, Mientras más alta la posición, más importante 

es dar un buen ejemplo”. 

PATRICIA MAY Antropóloga 

“La permanente búsqueda del ser humano se relaciona con una 

insatisfacción constante que tiene que ver con las raíces del ego 

y con la pérdida de la conciencia de Unidad Esencial con la vida. 

Esto produce una sensación de carencia, de que “algo me falta”, no 

estoy completo(a)' y se entra en la ilusión de que eso está “fuera de 

mí" (autos, viajes, nuevas experiencias, parejas etc.), Lo cual genera 

una ansiedad permanente de conseguir 'algo' que me haga feliz. 

Este es el gran espejismo de la sociedad de consumo. Pensar que la 

felicidad es dependiente de las circunstancias externas. 

lo que busco no viene de afuera sino que de un 
estado interior de plenitud 

Por otro lado, cuando una persona ha llegado a experimentar, a darse 

cuenta que básicamente eso que busca no viene desde afuera sino 

que es un estado interior de plenitud, un estado pacífico y de natural 

alegría de la conciencia, se empieza a mover desde el propósito de 

manifestar su claridad interior al servicio del mundo. Cuando el ser 

humano se mueve desde la plenitud expresa la irradiación, el amor, 

el poder, la claridad, la sabiduria, la inteligencia y la creatividad de su 

ser en una actitud cotidiana de dar lo mejor de si al entorno”.



JUAN PABLO SOFFIA Médico 

“Cada persona es Única, ya que tiene una misión 
especifica en la construcción de una sociedad justa, 

humana, en la que todos tienen cabida. Cada persona es 

Sagrada, pues en su esencia está el amor, la solidaridad 

y el impulso a ser generosa, huellas imborrables del 

Soplo Divino del Creador, a quien descubrimos siempre 

en el fondo de nuestra alma cuando nos abrimos a la 

posibilidad del encuentro con el otro y con nosotros 

mismos”. 
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ROSARIO GUZMÁN E, Periodista 

“Las tres experiencias más potentes que a lo largo de mi vida 

me han conectado con mi ser único han sido el amor, el dolor 

y la muerte, Lo he dicho mil veces y lo repito hoy: Me he sentido 

infinitamente amada, he sufrido al limite de mis fuerzas, y he 

sobrevivido a la pérdida irreparable de los cuatro hombres que 

marcaron mi identidad sexual, conyugal, maternal y espiritual: 

Mi padre, mi marido, mi hijo y mi hermano (el segundo y el 

tercero victimas del suicidio y el cuarto, asesinado), 

Sia mis 67 años aún no he perdido la alegría, el humor, la paz 

del corazón, la salud física y mental, ha sido exclusivamente 

gracias a Dios —literalmente- encarnado en ese hombre fasci- 

nante llamado Jesús, el mayor de todos los amores de mi vida, 

Maestro, amigo, psicoanalista, médico de alma y cuerpo, a 

quien procuro seguirlo más de cerca posible amando, amando, 

amando... (un solo mandamiento os doy, que os améis los 

unos a los otros como Yo os he amado)”.







PATRICIO BROWNE Pastor Anglicana, Párroco de la Iglesia 

Anglicana San Andrés 

“El ser humano por creación es un ser totalmente integrado, 

pero las distintas miradas construidas desde el mundo 
griego y posteriormente afirmadas por el racionalismo 

separaron lo espiritual de lo material, con lo cual perdimos 

el verdadero sentido de la vida, dejando de lado lo esencial. 

el ser humano por creación es un ser 
totalmente integrado 

Hemos puesto el tener por sobre el ser, y hoy muchos ni 

siquiera saben quiénes son. Hablar desde uno mismo me 

parece que es la primera recuperación de la identidad 
humana, que nos permite ver mejor al prójimo. 

Sólo cuando soy capaz de verme a mí mismo como una 

maravilla de la creación de Dios, veo mejor al otro y desde 
ese lugar puedo trascender y dejar legado en lo que vivimos 

y hacemos”. 

PADRE GABRIEL GUARDA Abad del Monasterio Benedictino, historiador y arquitecto, 

Premia Nacional de Historia 1984 

“Cada ser humano es una criatura distinta, todas nuestras huellas 

digitales son distintas, esa es una señal de las raíces espirituales únicas 

como hombre, creación de Dios”. 
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NUREYA ABARCA 

Psicóloga Universidad de Chile. Profesora titular de la Universidad Católica 

"En la empresa tenemos la oportunidad de socializar con 

otros, tener muchas experiencias e interacciones con distintas 

personas. El abrirse a otros nos permite estar conscientes de 

quiénes somos y cómo somos, es decir, nos aporta una apre- 

ciación real de lo que son nuestras fortalezas y limitaciones; 

una visión clara de lo que tenemos que mejorar y una visión 

de cuáles son las habilidades que aprender de la experiencia”. 
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¿Qué es lo propio y que 
nadie más que yo puedo 
entregar?! 

¿cuál es el aporte que estoy llamado a hacer al mundo?, 

¿cuáles son mis talentos diferenciadores?



Cada historia humana, por humilde que parezca, merece ser contada y escuchada 

porque revela la manifestación del ser físico, espiritual, emocional e intelectual 

que constituye a cada hombre de distinta manera. 
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ser COn Otros 
Sin encuentro, no hay vida. Nacemos dependientes, unidos a 

nuestra madre y no tenemos posibilidad de sobrevivencia sin otro 

que nos cuide y nos proteja. Nuestra historia está formada por 

miles de pequeños encuentros con personas que nos tocaron y 

algo en nosotros cambió. 

Los encuentros no sólo son constituyentes de nuestra existencia 

sino que también la transforman. Un verdadero encuentro implica 

exponernos frente a los demás, hacernos vulnerables, abandonar 

los prejuicios y honrar las diferencias... Cuando nos detenemos 

ante el que es diferente y lo honramos, podemos descubrir su 

verdadera riqueza. 

Para encontrarse es necesario habitar el momento, traspasar la 

superficie, exponer el corazón y estar en presencia, 
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ANDREA BRANDES Profesora del taller de Poesía en la Cárcel de Alta Seguridad de Santiago 

"Junto a las personas privadas de l¡bertad comprendí el sentido de la multiplicación 

de los panes del cariño. Hoy, sé que hasta el corazón más torvo se ¡lumina, y que 
la vida más miserable se transforma. He recibido la amabilidad más profunda 

de quienes jamás la ejercieron, y la delicadeza más dulce de los hombres más 
rudos. Siento una alegría inmensa porque he sabido que mis alumnos salidos 

en libertad se han mantenido firmes. No han vuelto a delinquir, será porque 

leyendo en las poesias de los otros los propios anhelos, descubrieron que 

existen los semejantes, a quienes no quieren herir ni dañar.” 

hoy, sé que hasta el corazón más torvo se ilumina, 
y que la vida más miserable se transforma



FRANCISCO COVARRUBIAS |. Psicólogo de la Universidad Católica 

“El encuentro que ha despertado más sentido en mi vida fue el que 

tuve con el Lucho Osses. Él era de Valdivia, vivió en la calle y nos 
conocimos en la residencia de la Corporación Nuestra Casa, Yo era 

voluntario y él era el presidente de los residentes, Nos tocaba ver la 

disciplina, así que las veíamos verde juntos. Un día, él decidió que 

ellos tenían que dar vuelta la mano y lideró un grupo de residentes 
que empezó a visitar La Vega. Fue muy bonito porque ellos pasaran 

de beneficiarios a voluntarios. 

creo de verdad en el encuentro y su poder sanador 

Teníamos una relación de mutuo apoyo, cuando yo lo necesité, él 

también me cuidó. Uno de los ex residentes que habían salido por 

temas de disciplina me queria matar. Yo me llené de miedo, pero 

Lucho me apoyó. Me iba a buscar y a dejar a la micro, pasó a ser el 
voluntario y yo el beneficiario. Luego de un tiempo, por problemas 

de conducta, también dejó la casa. Hace tres años supimos que se 
había suicidado. Esa amistad me marcó la vida. Yo no soy el mismo 

después de mi relación con él, Desde ahí crea de verdad en el 

encuentro y su poder sanador. Él me enseñó mucho de la solidaridad 

y la alegría de vivir”, 

KAROUME MAYER Creadoia de la Fundación Cristo Vive 

"Encontrarme con las personas más vulnerables es encontrarme con 

el Cristo en el pobre. Con mi hermano que en algún momento no ha 

tenido las mismas oportunidades que yo. Situación que me ha llamado 

a servir y a poder aportar algo de todo lo que he recibido, para que así 
tengan una vida más digna y más feliz, La pobreza en los últimos años 

se ha hecho hereditaria y todo esto quita felicidad a la vida y ante todo 
la justicia que corresponde”. 

encontrarme con las personas más 
vulnerables es encontrarme con 
el Cristo en el pobre 
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JANET SPRONHLE Directora Ejecutiva de People € Partners, 

Presidenta de Fundación Africa Dream 

“Un encuentro significativo implica una actitud afectuosa. Una 

actitud abierta y fundada en el amor y el deseo del encuentro 
con el otro. Así, podremos mirar al otro más allá de su apariencia 

y seremos capaces de reconocerlo. 

Cada encuentro es significativo, tiene un mensaje para nuestras 

vidas. Pero si tengo que identificar alguno, me inclino por los 

maestros que encontré en mi primera experiencia de regresión. 

Me entregaron contenidos originarios de mi misión, de mi 

evolución, de nuestra procedencia y sentido”. 

PADRE GERARDO QUISSE Párroco de San Cayetano en La Legua 

“Para que exista un real encuentro es necesario que las personas se 

conozcan de verdad. Sean del mundo poblacional, obrero o del barrio 

alto, Tenemos que aprender a respetarnos y a perder los prejuicios que 

cada uno tiene del otro. En la parroquia tenemos instancias para que esto 

ocurra, por ejemplo, el Via Crucis. Durante él, invitamos a gente del barrio 

alto a participar. Estas aproximaciones son importantes, ya que si nos 

conocemos podemos avanzar para que nuestra sociedad cambie. Hay una 

desigualdad tan grande entre estos dos mundos, que no es normal. Está 

en nuestras manos poder cambiarla, Tenemos que aprender que detrás 

de la fachada hay una persona, una familia y problemas. Así podremos 

descubrir la responsabilidad que cada uno tiene para mejor las cosas”. 

tenemos que aprender a respetamos y a perder 

los prejuicios que cada uno tiene del otro 



NICOLÁS MAJLUF Académico en el Departarmento de Ingeniería 

Industrial y de Sistemas Universidad Católica de Chile 

“En la empresa el encuentro significativo se produce cuando 

se alinean algunas realidades que coexisten: Primero, un buen 

ambiente laboral, es decir, una organización que reconoce el aporte 
que cada uno hace, que genera instancias de participación donde 

las personas puedan sentir que aportan, Luego, un compromiso 

desde las personas que trabajan, lo que significa que se sientan 

atraídas y motivadas y estén contentas de desempeñarse en esa 

organización”, 

"El encuentro más significativo en mi vida fue el que tuve 

cuando me inscribí como voluntario en la Posta Central de 

Santiago. Estuve durante dos años dando la comunión. 

MARTÍN ANDRADE Arquitecto, Director Ejecutivo de MI PARQUE — Fue una experiencia que me marcó y abrió los ojos. Pude 
tomar contacto con una realidad para mí oculta y poder 

sensibilizarme mucho más con las personas con alta 

vulnerabilidad social”. 

“El encuentro entre personas que hacen negocios debe 

ser abierto, educado y cordial, como cualquier encuentro 

entre personas civilizadas. Sin perjuicio de tener en mente 

las complejidades que, a juicio de uno, puedan poseer las 
circunstancias o la personalidad del interlocutor, las cuales 

podrían incidir en el desarrollo de la negociación misma. 
Una vez finiquitada esa negociación, sea con un éxito o 

un fracaso, queda el valor de un nuevo contacto humano, 

El cual puede derivar en futuros negocios, el inicio de una 

amistad o quedar, en cambio, en el archivo personal, como 

una mala experiencia”. 

JOSÉ ZABALA DE LA FUENTE Consejero del Hogar de Cristo
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Nuestra historia está formada 
por miles de pequeños 
encuentros con personas que 
nos tocaron 







MURIEL GALLARDO 

Fundadora de la hospedería para hombres 

“Encontrarme con las personas en situación de calle ha sido 

algo muy importante, algo divino, que cambió mi vida. Me 

permitió conocerme, más allá de mi personalidad y ego. A 

través del amor que ellos me han entregado, me descubrí, 

en el sentido más profundo. 

me descubrí a través del amor que me han 

Encontré la razón de mi existencia y el rumbo que debía tomar. 

Yo también les he entregado mucho cariño, pero sin duda lo 

que ellos me han dado ha sido mucho mayor”. 

entregado 

CARMEN GLORIA GORIGOITÍA C. 

Directora Ejecutiva, MUNDO MUJER 

“Los frutos de los encuentros significativos entre las personas 

son: la identificación de un sentido de vida; actitudes cálidas 
y amables; gratuidad; escucha atenta y sin juicio; mayor 

compasión; más aceptación que resignación; más preguntas 

y menos respuestas, 

Las mujeres que participan sistemáticamente en los encuentros 

Mundo Mujer se sienten y se ven contentas y responsables de 

sus vidas, motivadas por beneficiar y compartir con otros sus 

aprendizajes, y conscientes de ser portadoras de características 

propias que en complemento con el género masculino son 

fundamentales para el fortalecimiento de la familia y la 

humanización de la sociedad”. 
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un verdadero encuentro implica exponernos frente a los demás, hacernos 

vulnerables, abandonar los prejuicios y honrar las diferencias... 
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ser comunidad 
La comunidad es nuestra realidad humana básica, es la que acompaña 

y hace posibles los orígenes de la humanidad. Cuando el hombre 

se ordena con otros frente a un propósito común que trasciende 

su propia individualidad asegura su sobrevivencia. 

El encuentro con el otro es el primer paso, la comunidad abre un 

espacio a un nivel más complejo: ya no sólo te miro, me detengo 

y te acepto, sino que juntos construimos algo mayor, juntos com- 

ponemos una armonía que es de todos, pero que a ninguno le 

pertenece; una sinfonía que tiene un doble desafío: tener afinado 

cada instrumento y, al mismo tiempo, aprender a sonar con otros. 

La comunidad es un espacio de encuentro fecundo donde se 

manifiesta que existe otro modo de hacer las cosas, ya no desde 

el control, desde la jerarquía y desde la autoridad. Cada uno es 

tan importante como el otro y las diferencias aparecen como una 

fuente de aprendizaje. Porque al estar con otros yo descubro tam- 

bién mis limitaciones, mis egoísmos, mi intolerancia, mi desco de 

ser más y mejor, mis celos y mis frustraciones. Aparecen nuestras 

sombras que no son producidas por los otros sino que simplemente 

mostradas por ellos. 

En el momento en que exploro mis limites y me doy cuenta de que 

solo no puedo, es el primer y decisivo paso para ser comunidad. 
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JEAN VANIER Filósofo, fundador de las comunidades de El Arca y Fe y luz 

"En estos tiempos en que las ciudades son tan despersonalizadas 

y despersonalizantes, muchos buscan la comunidad, sobre todo 

cuando se sienten solos, fatigados, débiles y tristes. Para otros, 

estar solo es insoportable, es un gusto anticipado de la muerte. 

La comunidad aparece entonces como un maravilloso lugar de 

acogida y participación. Pero, desde otro ángulo, la comunidad 

es un lugar terrible, Es el lugar donde se revelan nuestras limita- 

clones y egoísmos. Cuando empiezo a vivir todo el día con otras 

personas, descubro mi pobreza y debilidad, mi incapacidad para 

entenderme con algunos, mis bloqueos, mi afectividad o mi 

sexualidad perturbada, mis deseos que parecen insaciables, mis 

frustraciones, mis celos, mis odios y mis deseos de destrucción. 

Mientras estaba solo, podía creer que quería a todo el mundo; 

ahora, con otros, constato lo incapaz que soy de amar y rehúso 

la vida con otros. 51 soy incapaz de amar, ¿qué queda de bueno 

en mí? Sólo hay tinieblas, desesperanza y angustia. El amor es 

una ilusión. Estoy condenado a la soledad y a la muerte. La vida 

en común es la revelación penosa de los límites, debilidades y 

tinieblas de mi ser; es la revelación, a menudo inesperada, de los 

monstruos escondidos en mí. Esta revelación es difícil de asumir. 

Enseguida se trata de alejar esos monstruos, o volverlos a esconder 

o negar su existencia, o se huye de la vida comunitaria y de la 

relación con otros, o se les acusa a ellos y a los monstruos que 

hay en ellos. Pero si se acepta que estos monstruos están ahí, 

se les puede dejar salir y aprender a domarles, Es el crecimiento 

hacia la liberación”. 

la comunidad es el lugar donde se revelan 
nuestras limitaciones y egoÍsmos
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CAROLINA DELL'ORO Socióloga, Socia Directora Consultora Concilla 

"El ser humano es, por naturaleza, un ser relacional y abierto hacia los otros. Desde esta 

perspectiva, todo aquello que promueva trabajar colaborativamente será siempre una fuente 

de desarrollo y satisfacción personal. La comunidad, más allá del denominado trabajo en 

equipo, es la verdadera forma de cómo los seres humanos innovamos y protagonizamos el 

mundo. No estamos en él sólo para adaptarnos, sino que para protagonizarlo y hacerlo crecer. 

la comunidad es la verdadera forma de cómo los seres humanos 

protagonizamos el mundo 

Estamos viviendo una transición cultural y social que nos lleva a darnos cuenta de que no 

podemos seguir haciendo lo mismo y del mismo modo. La gran diferencia hoy la hace nuestra 

capacidad comunitaria, donde la tolerancia ya no es un valor suficiente, sino que debemos 

abrirnos a la valoración del otro como un proceso transfigurativo personal: seres humanos 

que, conscientes de su nqueza y de sus limitaciones, se abren al encuentro con otros, a la 

valoración de los otros, para asi completarse y transfigurarse”.



RODRIGO JORDÁN Presidente de la Fundación de Superación de la Pobreza y 

Vicepresidente Ejecutivo y socio del Grupo Vertical 5,4, 

"El propósito es algo que nos desafía desde lo más íntimo, porque 

tiene un sentido profundo y va más allá de nosotros: se proyecta en 

la comunidad que nos rodea. 

El propósito no se entiende si no es desde la pasión y la contribución. 

La pasión, porque enciende lo mejor de nosotros mismos y la 

contribución, porque el logro de ésta no se encierra, sino que se 

entrega como un servicio para que otras personas se entusiasmen 

a llegar a sus propias cumbres. 

as cumbres más altas se logran entre todos y para todos 

El propósito, además, nos lleva al límite de nuestras capacidades y 

por ello, estando al limite de lo que podemos, el lograrlo (llegar a la 

cumbre) se transforma en una posibilidad necesariamente colectiva. 

Sabemos que, por lo que este desafio implica, conseguirlo sólo es 

posible si colaboramos y confiamos en el otro. Las cumbres más 

altas se logran entre todos y para todos”. 

XIMENA ABOGABIR Presidenta Ejecutiva Fundación Casa de la Paz 

"Cuando me siento en comunidad es porque me estoy percibiendo 

a mí misma identificada con la tribu a la que pertenezco, con la cual 

comparto el mismo sentido de propósito. Ello me permite asumirme 
como una gota en una gran ola de cambio, lo que me da fortaleza 

en los momentos desafiantes y confianza en que el resultado no 

depende de mí, sino de un Plan Superior. Por ello, en vez de afanarme 

por determinados resultados, los cuales posiblemente son reflejo de 

mi ego, me focalizo en hacer cada día lo que me parece correcto, 

confiando en que cada miembro de la comunidad también sabrá 
cumplir su rol a cabalidad". 
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“La diversidad abre la irontera de posibilidades de una comunidad humana. Nada me 

resalta más incómodo que participar en clubes cerrados donde se reúnen os iguales”. 

suelen ser pobres en ideas, incapaces de innovar y afman constantemente ser superiores 

al resto. Las comunidades diversas, por el contrario, llenen la posibilidad de ser mucho más 

dinámicas y creativas, capaces de hacer crecer a cada uno de sus integrantes a partir de su 

aceplación como un otro”. Aquí el ser incorporado produce alegría profunda. Es una fiesta. 

En el mundo del trabajo y de la economía, la diversidad es también un Tactor de prosperi- 

dad y óxilo, Hay bastante más probabilidades de éxito para aquellas organizaciones que, 

atreviéndose a pasar por sobre las barreras cuHurales y los criterios de eficiencia a corto 

plaza, han optado por tener a mujeres en los antiguos "clubes de Toby" de los directorios. 

O equipos gerenciales y han optado por tener en esos espacios decisionales a personas de 

distintas sensibilidades políticas o religiosas o han incorporada a trabajadores con alguna 

forma de discapacidad o con 'papeles sucios” por alguna condena. Esto es lo que, en el 

mundo de la RSE, nos ha llevado a la convicción de que un Chile inclusivo no sólo es de- 

seable, sino que absolutamente posible”. 

IGNACIO LARRAECHEA 

Gerente General de Acción RSE 

65





ALEJANDRA PIZARRO Directora Ejecutiva de la Comunidad de Organizaciones Solidarias 

"La construcción societaria chilena actual nos ha revelado que 

la mayor pobreza no está en la falta de recursos, sino en la falta 

de lazos, de vínculos y de redes, 

el renacimiento de la confianza surge en el 
encuentro auténtico de unos con otros 

La comunidad es ese espacio que se crea a partir del encuentro, 

de acogernos y permitimos ser quienes realmente somos, porque 

no necesitamos usar una máscara ni un escudo para defendernos, 

Del encuentro auténtico de unos con otros experimentamos 

el renacimiento de la confianza, ese lazo fundamental en las 

relaciones humanas tan escaso en nuestro país. El fruto del 

encuentro que permite relaciones de confianza son las infinitas 

posibilidades de colaboración, desarrollo, creación de nuevas 

realidades y, sobre todo, la extraordinaria experiencia de volver 

a ser con otros y salir del lugar de la soledad y del abandono. 

El re- tejer nuestros lazos al ser comunidad es la primera y más 

urgente forma de superación de la pobreza”.
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Mi experiencia de comunidad me ha llevado a la convicción de que somos uno. La manada es nuestro origen 
y destino. El universo es nuestro hogar. 
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ANDRÉS WICHE Socio Consultora Maybe Chile 

"En comunidad se abren las posibilidades de expansión de mi 

conciencia. Es el lugar donde se puede acompañar a otros, como 

también ser acompañado en este proceso de crear esa obra de 

arte que llamamos 'vida?. El compartir le da perspectiva a la mi- 

rada propia, acompañamiento en lo similar y complemento en la 

diversidad. Es un ejercicio permanente de crecimiento, en tanto 

los otros son un perfecto espejo donde mirar mis grandezas y 

potencialidades, hasta el punto de darme cuenta de que, en lo 

que importa, somos realmente una unidad. 

Conociendo a los dernás en su devenit, me hago consdenle 

del mio y creo nuevas zonas de seguridad, donde antes en mi 

soledad todo era oscuridad. 

Me he involucrado en diferentes comunidades: de juego, de 

trabajo, de compartir la vida, de crear nuevas realidades para 

otros. También en scouts, centros de padres y fundaciones de 

solidaridad, en un proceso cada vez más amplio e intenso. La 

maravilla es que ahora, cuando me encuentro con un grupo de 

personas desconocidas en mi trabajo como consultor y entre- 

nador, desde el primer momento me siento y me expreso como 

parte de una nueva comunidad. 

En resumen, mi experiencia de comunidad me ha llevado a la 

convicción de que somos uno. La manada es nuestro origen 

y destino. El universo es nuestro hogar. ¿Mo es maravilloso?”. 
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MARIBEL VIDAL Vicepresidenta y Directora de Planificación Estratégica McCann Erickson 

"Posiblemente el sueño más anhelado de toda persona es alcanzar la 

felicidad, como individuos y como sociedad. 51 bien esa felicidad puede 

tener muchos significados, sin duda alguna estaremos de acuerdo en 

que todo es posible cuando nos sabemos acompañados por otros en la 

misma búsqueda, Cuando somos comunidad, sumamos y multiplicamos 

los talentos que cada uno trae al nacer, lo que permite hacer realidad 

todo lo que soñamos. Cuando somos comunidad, nos damos cuenta 

de que la felicidad deseada no es sólo un destino, sino que también un 

camino que podemos recorrer juntos”. 

LUIS CARRASCO Gerente General Consultora Newfield Chile 

GONZALO MUÑOZ Cofundador y Gerente General Empresa Triciclos 

“El mayor desafío humano hoy es reconocernos parte de un 

“nosotros”, miembros de una sola comunidad, cuyo destino está 

inseparablemente ligado, para bien o para mal. 

Tengo la convicción que estamos aprendiendo a habitar el planeta 

con respeto, solidaridad y responsabilidad mutua. Lo habremos 

logrado plenamente el día que la colaboración supere la competencia 

entre nosotros y no haya dolor que no seamos capaces de soportar 

juntos, ni alegría que no sepamos compartir”, 

“Una comunidad debe tener objetivos comunes que faciliten el 

cuidado mutuo. Entonces se tiende a generar el respeto porque cada 
persona cumple un rol para el bien de todos y el sistema ayuda a 

que cada quien entregue lo mejor de sí mismo. 

Los valores contenidos en una comunidad son: el respeto, la valoración 

de la diversidad, el bien común y el cuidado de unos a otros... Y si 
todo eso ocurre con humor, entonces eso se llama felicidad”.
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SEBASTIÁN ZULUETA Director Ejecutivo Fundación América Solidaria 

“Para mí, la experiencia de comunidad se asemeja al Big Bang. Me di cuenta 

de que, poco a poco, iba extendiendo su radio de inclusión: donde había 

vacío, ahora hay galaxias. 

¿Qué es lo que detonó la reacción en cadena? La chispa inicial no fue el 

deleite de estar con otros en un pertenecer compartido. Eso vino después, 

Más bien fue la constatación de la total vulnerabilidad que nos trajo como 

familia tener a nuestro segundo hijo con discapacidad y todos sus problemas 
asociados de salud, de tiempo, de recursos. Y, en el momento de mayor 

desamparo, de mayor debilidad, encontramos los brazos de una comunidad 

que nos sostuvo. Y en ese momento comprendimos el sentido profundo de 

la palabra familia, de la palabra amigos, de la palabra compañeros. Y, desde 
entonces, la palabra comunidad pasó a ser sinónimo de tribu: depender de 
unos para apoyar a otros, descubriéndote a ti mismo sólo en la medida en 

que eres parte de ese entramado solidario. 

en el momento de mayor desamparo, de mayor debilidad, 

encontramos los brazos de una comunidad que nos sostuvc 

En ese momento comenzó la gran expansión de la vivencia de la comunidad 

y sus desafíos”. 

NOHORA CRUZ Directora Fundación Vida Nueva 

"El ser humano por naturaleza es un ser social que requiere de otros para 
vivir. Cuando la vida se comparte, cuando se abren espacios de encuentro que 

permiten la expresión de sentimientos, cuando se descubre que es posible 

soñar, que a mi alrededor hay gente como yo, que ríe, llora, sufre, se enferma, 

se equivoca, tiene aciertos, la vida de inmediato toma un nuevo sentido por 

el que vale la pena la existencia. 

El ser comunidad ayuda a que salgamos adelante, que crezcamos como 

personas, que logremos retos importantes, que nos octupemos en lo esencial, 

que aprendamos del ejemplo. 

Aunque el individuo tenga su propio proyecto de vida, siente que puede 

aportar a otros. La variedad de formas de ser, hacer y pensar aportan a cada 

miembro de la comunidad para su trasformación. 

Cada quien va a un ritmo, unos más adelante que otros, unos empujan y 

otros se estancan, otros tratan de retroceder, pero es la comunidad que con 

su fuerza ayuda a levantar al que decae y que permite que los más débiles se 

contagien de energía positiva”. 
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La comunidad es un espacio de encuentro fecundo donde se 

manifiesta que existe otro modo de hacer las cosas, ya no desde el 

: control desde la jerarquía, desde la autoridad.



Al estar con otros yo descubro 
también mis limitaciones, 
mis egoísmos, mi intolerancia, mi deseo de ser más 
y mejor, mis celos y mis frustraciones.



DESAFIO 

¿Cómo será el mundo en las próximas décadas? ¿A qué de- 

safios nuevos estará enfrentada la humanidad? ¿Cuál será el 

rol protagónico del hombre en ese espacio? 

Los invitamos a acompañarnos en la búsqueda de respuestas 

para los tiempos que vienen, pero, sobre todo, los invitamos 

a llenarnos de preguntas porque en ellas descifraremos las 

pistas para seguir acompañando al ser humano en encuentro 

consigo mismo y can los demás. 

Tiempos nuevos, desafíos nuevos. Los invitamos a diseñar 

junto a nosotros maneras impensadas de hacerle frente al 

mundo que está por venir. 
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